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SOCIEDAD

3°- Se desconoce la existencia de 
infiltrados posibles o sospechosos de 
serlo.

4°- No se han observado inscrip-
ciones murales como tampoco pega-
tinas de obleas autoadhesivas. 

Quien firma la nota es Rei-
naldo Barberis, decano de en 
ese momento de la Escuela de 
Ingeniería que años más tarde –
en la década del noventa- se con-
vertiría en la Facultad Regional 
de la UTN San Francisco. 

Al ingeniero, que fue la 
máxima autoridad de esta casa 
de altos estudios entre 1971 y 

Al señor rector de la Univer-
sidad Tecnológica Nacional, 
ingeniero Roberto Ramón 

Guillan.
Tengo el agrado de dirigirme a us-

ted a los efectos de dar cumplimiento 
a lo requerido por circular del Recto-
rado N° 21/77 informando a conti-
nuación lo siguiente:

1°- No se han registrado en el ám-
bito de esta Unidad Académica ac-
tos de carácter subversivo.

2°- No existen grupos estudiantiles 
identificados de actuación visible.

Los pedidos de
los militares a la UTN

y las respuestas de 
un decano cuyas hijas 

fueron víctimas 
de la dictadura 

La casa de altos estudios comunicó el hallazgo de nuevo mate-
rial histórico relacionado al último gobierno militar y los pedidos 
que hacía a la, por ese entonces, Escuela de Ingeniería. Quien 
respondía era una víctima más de los años de plomo en la ciudad. 

# Una de las comunicaciones a modo de respuesta 
por parte del decano Barberis al rectorado de la UTN.
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“Lo importante 
es que nunca se 

informó nada. 
Poner un nombre 
implicaba entregar 

a alguien, algo 
que sí ocurrió en 

otros ámbitos”

1985, gran parte en la dictadu-
ra militar, le tocaba responder 
mensualmente la solicitud de 
información por parte del Rec-
torado de la UTN respecto a 
si en la Escuela de Ingeniería 
había algún tipo de actividad 
que los mandos militares con-
sideraban subversiva. 

El pedido era claro: marcar 
a alguien que pudiera termi-
nar siendo “peligroso” según 
la visión del gobierno repre-
sor, evitar así actos ideológicos 
y detectar militantes políticos. 
La respuesta desde San Fran-
cisco era siempre la misma: 
“Sin novedad”.

Estas comunicaciones for-
man parte de un nuevo mate-
rial histórico que halló en los 
últimos días el personal de la 
Facultad, que se suma a otros 
rescatados en 2017 y se en-
cuentran en la biblioteca del 
centro educativo. 

Pero esta historia tiene otra 
particularidad porque Barbe-
ris, quien respondía las notas 
fue una víctima más de la re-
presión, y de forma muy direc-
ta: en esos años oscuros, dos 
de sus hijas, Elena y Esther, 
fueron desaparecidas, siendo 
una de ellas identificada en 
un asesinato. 

Nuevos documentos

El secretario administrativo 
de UTN San Francisco, César 
Mina, explicó a El Periódico 
que pudieron recuperar un 
material de los años ‘70 muy 
valioso para la institución, 
aunque no es la primera vez 
que lo logran.

LOS PEDIDOS DE LOS MILITARES
A LA UTN Y LAS RESPUESTAS DE 

UN DECANO CUYAS HIJAS FUERON 
VÍCTIMAS  DE LA DICTADURA

( continúa en página 4 )

El ingeniero Reinaldo Sebastián Barberis 
murió el 11 de abril de 2015. Fue la máxima 
autoridad de la hoy Facultad Regional entre 
1971 y 1985, aunque estuvo ligado a la insti-
tución desde sus inicios formando parte -por 
ejemplo- de la comisión provisoria designada 
por la Asociación de Industriales Metalúrgicos 
en julio de 1969 para realizar los estudios ne-
cesarios para la radicación en nuestra ciudad 
de una dependencia de la Universidad Tecno-
lógica Nacional.

Estuvo al frente de la Universidad durante los 
años de la dictadura, cuando la Delegación San 
Francisco pasó a Facultad en Organización San 
Francisco y luego Escuela de Ingeniería San 
Francisco. Fueron años de recorte de carreras 
y de cupos de estudiantes, además de la política 
de represión instaurada. 

Y además fue una víctima directa del gobierno 
militar ya que dos de sus hijas fueron desaparecidas. 

Una de ellas fue Esther María “Tati” Bar-
beris, de 19 años. Según testimonios, la fusila-
ron el 19 de junio de 1976, en los fondos de la 
Ciudad Universitaria de Córdoba junto a otros 
detenidos.

A comienzos de 1974, “Tati” se fue a vivir a 
Córdoba para comenzar sus estudios de Medi-
cina en la Universidad Nacional de Córdoba 
(UNC). La detuvieron un año después. La tortu-

raron, y aunque fue procesada y sobreseída el 20 
de febrero de 1976, nunca le dieron la libertad, 
y fue puesta a disposición del Poder Ejecutivo. 
Al momento del golpe, ella estaba detenida en 
la Unidad Penitenciaria Nº 1. Sus familiares 
nunca más la volvieron a ver con vida. 

De acuerdo a lo reconstruido en el libro Au-
sencias Presentes, fue llevada a ese sector de 
la Capital provincial junto a otros cuatro jóvenes 
con las manos atadas con alambres y obligados a 
correr mientras les disparaban.

La otra hija fue Elena Cristina Barberis, 
quien desapareció a los 23 años. Cursaba el úl-
timo año de la carrera de Medicina en la UNC 
y tenía un hijo de un año. Su marido, Aníbal 
Testa, estudiaba Abogacía y trabajaba en Tribu-
nales. Los secuestraron en Buenos Aires, en Villa 
del Parque, donde habían ido a vivir, el día 21 
de septiembre de 1976. A su hijo Marcos se lo 
llevaron los abuelos paternos.

Lo que destacaron desde UTN fue que ante 
una situación desgarradora como la vivida, el 
ingeniero se mantuvo frente a la institución y 
no delató a nadie por su ideología o cualquiera 
haya sido su actividad política como estudiantes 
en años donde participar en un simple reclamo, 
tan habituales en la democracia, te podía conde-
nar a la tortura y el asesinato.

Con el regreso de la democracia, Barberis 
estuvo al frente del período de normalización 
impuesto en todas las universidades por el pre-
sidente Raúl Alfonsín. En la Facultad San 
Francisco se creó el primer Consejo Consul-
tivo, se realizaron en 1985 los primeros con-
cursos docentes y se conformaron los primeros 
Consejos Departamentales. En diciembre de 
ese año dejó su cargo en manos del nuevo de-
cano electo por la primera Asamblea Universi-
taria, Raúl Alberto.

Barberis, el encargado 
de responder a la 

dictadura que 
le mató dos hijas 

ESTHER BARBERIS

ELENA BARBERIS

REINALDO BARBERIS

César
Mina
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“Hace unos años atrás re-
cuperamos parte de material, 
ahora sería un segundo hallaz-
go. En la primera oportuni-
dad eran comunicaciones que 
se recibían del Rectorado, de 
cómo se debía proceder. Ahora 
pudimos recuperar una carpe-

ta con comunicaciones que se 
hacían desde San Francisco 
hacia el Rectorado de la UTN, 
cumplimentado la normativa 
de la época en cuanto al re-
querimiento de información 
sobre actividades subversivas, 
pegatinas, panfleteadas. En la 
documentación que era fir-
mada por el decano Barberis 
siempre se informó que no ha-
bía novedad”, destacó Mina a 
El Periódico.

La paradoja es el nombre 
de la carpeta encontrada, la 

terial “sirve para mantener 
viva la memoria, más en 
estas épocas donde se ponen 
en dudas estas prácticas que 
sí existían o hay cuestiona-
mientos. Preocupa que hoy 
se reivindique”, dijo.

cual decía “Derechos Hu-
manos”.

Para la comunidad educativa 
fue sorpresiva la aparición de 
este material que tenía como 
destino un tacho de basura en 
medio de una limpieza. Ahora 
los originales forman parte de 
su biblioteca y a la vez se di-
gitalizó.

Mina recordó sus épocas 
de estudiante a inicios de los 
ochenta cuando se restableció 
la democracia y expresó que 

en ese momento se hablaba 
de que había documentación, 
pero nunca habían podido dar 
con ella.

“Lo importante es que nun-
ca se informó nada. Poner 
un nombre implicaba en-
tregar a alguien, algo que 
sí ocurrió en otros ámbitos 
de la ciudad”, resaltó el di-
rectivo. Y contó: “Cuando se 
da el golpe del ‘76, la Escuela 
de Ingeniería funcionaba en 
el edificio actual de los Her-
manos Maristas y en el ‘78 se 
muda a esta actual ubicación. 
Fueron tiempos de lucha de 
los estudiantes pidiendo por 
el edificio propio, hubo mani-
festación en base a esa necesi-
dad y eso implicaba un riesgo. 
Pero nunca se informó nada 
al respecto según consta en la 
documentación”.

Para el ingeniero en Siste-
mas, la aparición de este ma-

LOS PEDIDOS DE LOS MILITARES
A LA UTN Y LAS RESPUESTAS DE 

UN DECANO CUYAS HIJAS FUERON 
VÍCTIMAS  DE LA DICTADURA

( viene de página 3 )
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“Recuperamos 
una carpeta con 
comunicaciones 

que se hacían 
desde San 

Francisco hacia 
el Rectorado, 

cumplimentado 
la normativa
de la época”

César
Mina
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PIDEN PROCESAR A PASTOR 
EVANGÉLICO POR DELITOS DE 

TRATA Y EXPLOTACIÓN LABORAL
( continúa en página 6 )# Elías Argüello fue procesado por la Justicia Federal.

Poco más de un año des-
pués de que la Cámara 
Federal de Apelaciones 

revoque la falta de mérito que 
se le había dictado al pastor 
Elías Argüello, líder de la or-
ganización religiosa “Dimen-
sión Cielo” en San Francisco, 
y a otras cuatro personas por 

presunta “trata con fines de ex-
plotación laboral y reducción a 
la servidumbre”, la fiscal fede-
ral María Marta Schianni 
pidió su procesamiento.

Esta semana, el juez federal 
de San Francisco, Pablo Mon-
tesi, ordenó esta medida. Cabe 
recordar que su antecesor Ro-
que Rebak –juez de Villa Ma-
ría que subrogaba en nuestra 
ciudad anteriormente- había 
ordenado liberar a Argüello al 
dictarle “falta de mérito”.

De esta manera, el pastor y 
youtuber evangélico vuelve a 
estar en la mira de la Justicia 
en una causa que inició sobre 
finales del año 2020, cuando 
hubo allanamientos en su do-
micilio en el country de nues-
tra ciudad, entre otros lugares, 
y tuvo continuidad en marzo 
de 2021 cuando fue detenido 
un lapso breve de tiempo. 

Según la investigación es el 
presunto líder de una secta 
que explotaba laboralmente a 
varias personas en dos de sus 
emprendimientos, uno relacio-
nado a la panificación y otro al 
mercado inmobiliario.

Según pudo saber El Periódico, 
Elías Argüello, Daiana He-
rrera, Ricardo Mercado y 
Maximiliano Mercado fue-
ron procesados como coautores 
del delito de “Trata de persona 
con fines de explotación labo-
ral agravada” ya que fue perpe-
trada “mediante engaño, abuso 
de situación de vulnerabilidad, 
pluralidad de autores y de víc-
timas, y por haber sido consu-
mada la explotación”. Por su 

Procesaron al pastor evangélico Argüello 
por delitos de trata y explotación laboral

Lo decidió el juez 
federal de San 
Francisco, Pablo 
Montesi. Además 
hay otras cuatro 
personas procesa-
das. Elías Argüe-
llo, líder del culto 
“Dimensión Cielo”, 
seguirá por el mo-
mento en libertad.

ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA
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PIDEN PROCESAR A PASTOR 
EVANGÉLICO POR DELITOS DE 

TRATA Y EXPLOTACIÓN LABORAL
( viene de página 5 )
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observa compartiendo el mis-
mo nivel de vida y actividades 
que a los incriminados" y por 
ello "el Juzgado Federal de 
Instrucción entendió que no 
se encontraba acreditada la 
imputación, razón por la cual 
ordenó la falta de mérito en 
favor de todos los imputados 
y la inmediata libertad de Ar-
güello".

"Desde un primer momento 
de la investigación, la defensa 
había sostenido que sus de-
fendidos —lejos de cualquier 
conducta de trata o explota-
ción laboral— habían elegido 
junto a las presuntas víctimas 
formar una comunidad reli-
giosa en la que se compartían 
viviendas, labores, momentos 
de ocio y de oración. Por ello 
sostuvo que se estaba crimina-
lizando a sus defendidos por 
la sola circunstancia de profe-
sar un culto y llevar un estilo 
de vida diverso a la mayoría 
de la sociedad. O, en otras 
palabras, que se castigando 
la elección autónoma de una 
vida en comunidad, regida por 
normas diferentes, pero igual-
mente válidas", agregó.

cesidad de cambio, búsqueda 
de sentido de vida y conten-
ción afectiva.

“Eran víctimas que no se 
percibían como tales, padecie-
ron despersonalización, mira-
ban y hablaban por los ojos 
del líder de la secta. Sus vi-
das eran manejadas”, precisó 
Schianni.

Los jueces Eduardo Ava-
los y Liliana Navarro, de la 
Sala A de la Cámara Federal 
de Apelaciones, que apoyaron 
la investigación de la fiscal, 
fundamentaron: “En la gran 
mayoría de los casos de perso-
nas victimizadas como conse-
cuencia del delito de trata, las 
mismas no son conscientes de 
su situación de víctimas”.

Según la defensa, 
forman parte de una 
comunidad religiosa

En 2021, el abogado de Ar-
güello, Iván Mochkofsky, 
explicó en un comunicado a 
la prensa que presentó a la 
Justicia fotografías en que a 
las presuntas víctimas "se las 

pasado la falta de mérito que 
había dictado el juez federal 
Rebak en ese momento y pi-
dió que se profundice la in-
vestigación.

Tras ello, la fiscal Schian-
ni indicó que se valoraron 
las pruebas recabadas en la 
investigación, entre ellas in-
formes psicológicos y técnicos 
de la Dirección de Jurisdic-
ción de Asistencia y Preven-
ción de Trata de Personas 
perteneciente al Ministerio 
de la Mujer de Córdoba y de 
la Dirección de Orientación 
y Acompañamiento a las Víc-
timas del Ministerio Público 
Fiscal nacional. 

No obstante, la fiscal fede-
ral mencionó como base de 
su pedido de procesamiento 
el análisis de lo declarado por 
las presuntas víctimas en Cá-
mara Gesell. Para los investi-
gadores, estas fueron captadas 
por los miembros de Dimen-
sión Cielo que operaba en 
San Francisco, desde distintas 
partes del país en situación de 
vulnerabilidad, marcada por 
situaciones personales de ne-

tre ellas: someterse al proceso 
de investigación y presentarse 
cada 15 días en la Justicia; no 
concurrir a reuniones, visitar 
lugares o comunicarse perso-
nalmente o a través de terceros 
con las víctimas de la causa.

En tanto, se le trabó un em-
bargo de 10 millones de pesos 
a los coautores del delito y de 5 
millones de pesos a quien ofi-
ció de partícipe necesario.

Marcha atrás 

Cabe recordar que la Cámara 
Federal de Apelaciones deci-
dió revocar en junio del año 

parte, un quinto implicado, 
Marcos Burini, fue procesado 
como partícipe necesario. 

Argüello además posee el 
agravante por su posiciona-
miento como líder, indicaron 
fuentes del Juzgado Federal.

Por el momento no se les dic-
tó prisión preventiva por lo que 
seguirá en libertad. Aunque sí 
se le imponen obligaciones, en-
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Daniela Díaz es la primera mujer con-
ductora de colectivos del Transporte 
Urbano de San Francisco. "Trato de ser 
lo más precavida posible para que pue-
dan subir y bajar bien los pasajeros", 
dijo emocionada.

El “bondi" en San Francisco por primera 
vez tiene a una mujer en el volante

“¡Vamos las mujeres!” o “¡Hay 
que mostrar que podemos!” fue-
ron algunas de las expresiones 
que mujeres de distintas edades 
le dedicaron a la conductora en 
sus recorridos diarios, un poco 
sorprendidas y también muy 
conformes porque ahora hay 
una chica al volante. 

Daniela Díaz se incorporó 
hace relativamente poco al equi-
po de choferes, pero ya ha hecho 
recorridos en las tres líneas que 
tiene San Francisco. Además de 
aprender los caminos de forma 

rápida, algo que lleva su tiempo, 
“le agarró la mano” al trabajo y 
se ganó la simpatía de quienes 
habitualmente usan el “bondi” 
para moverse. 

Aprendizajes

Daniela tiene 36 años, está 
en pareja hace un tiempo y 
tiene un hijo. Fue su pare-
ja quien la introdujo en el 
mundo de los colectivos por-
que él es chofer de una empre-
sa de transporte interurbano. 

En esas conversaciones que 
se mantienen habitualmente 
ambos coincidieron en lo im-
portante que es aprender a con-
ducir y poder manejarse solo en 
este tipo de vehículos. Así que 
se convirtió en su primer maes-
tro, el que le enseñó todo. 

“Él hace 20 años que ma-
neja colectivos, tanto de tu-
rismo como de la empresa 

de acá, y cuando nos cono-
cimos me enseñó a manejar 
y aprendí todo lo necesario. 
Hace ya un año yo saqué mi 
carnet profesional porque 
estaba por quedarme sin tra-

A lo largo de su historia 
en el servicio de Trans-
porte Urbano de Pasa-

jeros son muchos los choferes 
que han manejado los colecti-
vos, ahora amarillos, que son 
parte del paisaje diario de San 
Francisco, pero hace unas se-
manas muchas personas al su-
birse se sorprendieron cuando 
los recibió una joven mujer. 

bajo en una fábrica”, contó a 
El Periódico sobre su idea de 
lanzarse a la conducción.

Eso sí, Daniela consideró que 
si iba a buscar trabajo en esta 
área necesitaba hacerlo en el 

SOCIEDAD

# Daniela sacó su carnet profesional hace alrededor de un año.
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Lo que yo hacía era llevar gen-
te al frigorífico para trabajar y 
también hacía el traslado a al-
gunos eventos deportivos de los 
chicos de los clubes deportivos 
de alrededor de la zona”, señaló. 

Uno de esos currículums lle-
gó a la mesa de entrada de la 
Municipalidad de San Francis-
co. Mientras ese papel estaba 
siendo evaluado, ella estaba ga-
nando experiencia en La Para y 
buscaba en otros lugares. 

Amarillos

Hace tres semanas aproxima-
damente el teléfono volvió a 

mayor rango potencial de bús-
queda, por eso logró la licencia 
para los recorridos urbanos, 
provinciales y nacionales. 

Oportunidad

Con el carné en mano y la 
necesidad de trabajar Danie-
la se postuló en varios luga-
res, pero no obtuvo respuestas 
positivas. Al menos no hasta 
marzo de este año cuando la 
llamaron para hacerle una 
propuesta laboral. 

“La empresa de turismo In-
diana de La Para me ofreció 
una tarea laboral como chofer. 

sonar. La habían convocado 
para ir a la Municipalidad 
porque la iban a entrevistar 
ya que había una vacante. En 
ese momento para la joven fue 
todo emoción, de repente las 
puertas laborales se abrieron.

“Me ofrecieron la labor de 
manejar el transporte públi-
co de San Francisco. Ya estoy 
manejando sola, de a poquito 
me estoy acostumbrando, ten-
go que acostumbrarme a andar 
en medio de la ciudad con un 
colectivo, en el horario fijado, 
aprender donde hay partes más 
complicadas, pero me va muy 
bien”, expresó contenta. 

Un poco tímida reconoce 
que tiene mucho cuidado de 
no dañar el colectivo, está 
atenta a las ramas, a quie-
nes muchas veces están mal 
estacionados y en esos casos 
encontrar un lugar donde el 
pasajero pueda bajarse o subir 
de manera segura. 

Qué dirán

La gente tiene todo tipo de 
reacciones al verla, pero eso 
sucede también con cada 
chofer nuevo que ingresa o 
cuando alguno reemplaza al 
compañero. 

“Hay gente que me mira 
raro, que me felicita y me 
alienta”, afirmó. No obstante, 
reconoce que también están 
quienes miran por el espejo 
retrovisor para ver qué va a 
hacer o “tiran el auto encima”, 
en definitiva, que observan 
con desconfianza. 

De todas maneras, esto no es 
algo que afecte de manera ne-
gativa a Daniela, está acostum-
brada y no le impide realizar su 
trabajo con profesionalismo, ya 
que si bien lo eligió por necesi-
dad en su momento le encanta 
tener el poder de dar un servicio 
y ser quien está al volante. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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Inauguraron luces led en barrio 
Sarmiento: cuáles serán los 
próximos sectores

adquirir más luces led, vamos 
a hacer el mismo trabajo en 
la zona norte de la ciudad", 
apuntó Bernarte.

Los próximos sectores

Asimismo, el secretario de In-
fraestructura, Néstor Gómez, 
detalló que una vez culminada 
esta primera etapa de coloca-
ción de luces led continuarán 
hacia barrio La Milka, en las 
calles Drago, Ingenieros y Flo-
rencio Sánchez, desde avenida 
9 de Septiembre hasta Antárti-
da Argentina. 

También se iniciarán los tra-
bajos de iluminación comple-
mentaria baja en la zona cén-
trica comercial. Y además, se 
instalarán más de 100 colum-
nas con luces led en el camino 
a Plaza San Francisco y el pe-
rímetro de la plaza del barrio, 
hasta llegar a la escuela.

Vecinos de barrio Sar-
miento cuentan con 
nuevos sectores del sec-

tor iluminados con luces led 
tras la habilitación de la pri-
mera etapa de un plan traza-
do por la Municipalidad, que 
abarca las calles Drago, Flo-
rencio Sánchez y José Ingenie-
ros, desde el bulevar 9 de Julio 
hasta López y Planes.

Esta obra continúa con lo 
ya hecho en la zona céntrica y 
ahora se extiende hacia el este 

de la ciudad. “Para tomar esta 
decisión tuvimos en cuenta el 
mapa del delito, donde tene-
mos detectado que se produ-
cen mayor cantidad de hechos 
delictivos en el eje este de la 
ciudad”, señaló el intendente 
Damián Bernarte.

Las luces se suman a las cá-
maras de seguridad y el siste-
ma de alarmas comunitarias. 
"En el futuro inmediato, cuan-
do las condiciones económicas 
nos lo permitan y podamos 

Buena respuesta a campaña 
de vacunación y castración

Las Campaña de vacunación antirrábica y castración gra-
tuita para perros y gatos que impulsa la Municipalidad en 
San Francisco en distintos barrios de la ciudad ha tenido una 
gran respuesta de la comunidad, según informó Mariana 
Ghigo, coordinadora del Centro de Zoonosis y presidenta 
de la Sociedad Protectora de Animales.

"Arrancó de una manera impresionante y con muy buena 
respuesta de parte de la comunidad. Estamos en la necesidad 
de agregar nuevas fechas en diversos barrios", señaló Ghigo a                  
La Mañana de El Periódico Radio 97.1 (lunes a viernes de 10 a 12).

La referente del proteccionismo explicó que la campaña se 
realiza en diferentes sectores para facilitar el acceso de los 
vecinos a los servicios. "Trasladar un animalito de porte me-
diano o grande muchas veces no es sencillo. Muchas familias 
solamente cuentan con bicicleta o incluso están a pie, y tras-
ladar un animalito no es una tarea fácil", señaló. Y agregó: 
“Tengamos en cuenta que el animal una vez castrado, vuelve 
a su hogar, bajo los efectos de la anestesia, así que requiere 
trasladado en un vehículo o en los brazos así que por eso la 
necesidad de que el Estado llegue a cada uno de los de los 
barrios".

Con respecto a la vacunación antirrábica, Ghigo recordó 
que los animales deben revacunarse todos los años por rabia.

La vacunación es por orden de llegada mientras que las 
castraciones se realizan con turno previo al 3564-652318.15años
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ESCRIBE: OSCAR D. ROMERO

SOCIEDAD

“Comencé el oficio de me-
talúrgico cuando tenía 26 
años porque antes fui pana-
dero. Pero en aquella época 
no se ganaba bien y tenía que 
laburar todos los días entre 
10 y 12 horas. Eso fue has-
ta que mi hermano logró que 
pudiera ingresar en una fá-
brica de moldeado de gomas. 
Estuve unos meses a prueba 
mientras seguía después de 
hora en la panadería. Hasta 

que quedé efectivo”, recuerda 
el hombre.

Y agrega: “Pasé casi toda 
una vida ahí adentro y como 
decían ellos, éramos una fa-
milia. Hasta que un día di-
jeron ‘esto no va más’ y deci-
dieron echarnos a todos. Nos 
agarró de sorpresa porque yo 
pensaba que ahí me jubilaba. 
Fue difícil con 55 años tener 
que salir a buscar trabajo, 
pero gracias a Dios mi hijo 

me recomendó así que ahora 
estamos en la empresa Gan-
Mar y me siento muy bien, 
muy cómodo”. 

Nueva etapa

Talleres Gan-Mar S.R.L. es 
una empresa de la localidad 
de Frontera que se dedica 
a la fabricación de aparejos 
manuales, eléctricos, plumas, 
malacates, cortadoras de me-

Es la historia de Antonio y Maximiliano 
Curiotti. El primero trabajó tres décadas 
en una firma que cerró sus puertas y, en 
medio de la incertidumbre, su hijo lo re-
comendó en la empresa que trabaja. 

Padre e hijo 
metalúrgicos: 
unidos por la sangre
y la profesión

esta situación, su hijo, tam-
bién metalúrgico, lo ayudó a 
encontrar un nuevo empleo 
en la empresa donde él tra-
baja.

El mayor de los Curiotti lle-
va 35 años como obrero meta-
lúrgico y cuando la fábrica en 
la que desempeñó durante tres 
décadas decidió cesantearlo a 
él y a otros seis compañeros, 
Antonio vivió momentos de 
desazón. 

Antonio Curiotti (61) 
y su hijo Maximilia-
no (33) celebran cinco 

años trabajando juntos en la 
misma fábrica metalúrgica. 
Antonio, que se desempeñó 
durante 30 años en otra fir-
ma, había sido despedido por 
el cierre de la fábrica. Ante 
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pero también realiza tareas 
en una banda y corta caños: 
“Hago un poco de todo y eso 
me gusta”. 

El hombre repite que se 
siente a gusto en su traba-
jo y muy tranquilo con res-
pecto al clima laboral: “Hay 
chicos más jóvenes que uno 
y gracias a Dios me acepta-
ron desde el primer día, yo 

tales, dobladoras, mandriles, 
aparejos a palanca con cable 
y con cadena, entre otros pro-
ductos.

Allí trabaja Maximiliano 
Curiotti desde hace 16 años 
en el área de armado de eleva-
dores eléctricos. 

"Para mí, que mi papá tra-
baje conmigo es un placer", 
sostiene, “porque más allá de 

lo que compartimos en casa, 
él siempre trabajó por la fa-
milia y tenerlo acá es un or-
gullo".

A su turno, Antonio recono-
ce “estar muy bien” en su nue-
vo trabajo donde se desempeña 
en distintas actividades como 
en una de las máquinas are-
nadoras, en la que se trabajan 
piezas fabricadas por la firma, 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

tenía esos temores lógicos de 
un nuevo trabajo con otras 
generaciones, pero siempre 
me trataron con mucho res-
peto”. 

Luego, Antonio también 
remarca los beneficios de 
trabajar junto a su hijo, ade-
más de ir y volver desde la 
casa juntos: “Estamos siem-
pre el uno para el otro, así 

que andamos para todos 
lados”. 

Además, Maximiliano es 
delegado sindical en la fá-
brica, mientras que su padre 
integra una de las agrupacio-
nes dentro de la UOM, por 
lo que también los dos parti-
cipan de las actividades que 
lleva adelante la seccional 
local del gremio.

El Día del Trabajador Me-
talúrgico (se celebra cada 7 
de septiembre) es una fecha 
especial para padre e hijo y 
de cientos de trabajadores 
de fábricas de San Francis-
co y zona. 

“El trabajador espera mu-
cho este día. Ahora estos chi-
cos de la UOM -por la actual 
conducción- siempre están 
haciendo algo, porque ar-
man actividades para el Día 
del Niño, para el Día de la 
Madre y del Padre, también. 
Y uno participa en los tor-
neos de bochas y en el cam-
peonato de truco”, comenta 
con una sonrisa Antonio. 

Por su parte, Maximiliano 
dice: "La seccional de UOM 
ha tenido un cambio muy 

importante en estos últimos 
años con la nueva conduc-
ción. Hay muchos beneficios 
que esta nueva conducción 
le ha dado a los compañe-
ros, como mejoras en la obra 
social”. Y agrega: “El Día 
del Trabajador Metalúrgico 
para nosotros es una fecha 
muy especial, nos juntamos 
y vamos a pasar todo el día 
al camping. En la fábrica se 
armaron un equipo de fútbol 

libre, dos equipos de bochas 
y vamos a pasar el día todos 
juntos. Es un día que se dis-
fruta mucho".

La historia de Antonio y 
Maximiliano Curiotti es un 
ejemplo de la importancia 
de la familia y la solidari-
dad. También es testimo-
nio de la resiliencia de los 
trabajadores metalúrgicos, 
que a pesar de los desafíos, 
siguen luchando juntos 
“como una familia”.

Vale destacar que Antonio 
también tiene un segundo 
hijo, Matías, de 28 años que 
también se desempeña en 
una firma metalúrgica, en 
el sector de chapa y pintura. 
Así es, los Curiotti, toda una 
familia vinculada al rubro. 

Día del
metalúrgico:

una fecha 
esperada
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DE LA TIERRA

Agricultura moderna, base de una 
exitosa charla que brindó Agroideas 

DE NUESTRA REDACCIÓN

Días atrás, en las ins-
talaciones del Hotel 
Howard Johnson San 

Francisco, un destacado evento 
reunió a productores y profesio-
nales del agro en un encuentro 
enriquecedor. Fue organizado 
por la firma Agroideas y el 
equipo de Maíz Plus. 

La jornada contó con la 
distinguida presencia del in-
geniero agrónomo Gabriel 
Espósito, quien compartió su 
experiencia y conocimientos 

Profesionales ha-
blaron sobre las de-
cisiones de manejo 
que son claves para 
la próxima campa-
ña de la siembra 
gruesa.

y respetuosas con el medio 
ambiente.

Además, Maíz Plus convocó 
a productores y profesionales 
del agro para analizar decisio-
nes de fertilización y densida-
des de siembra por ambientes. 
Durante la jornada, miembros 
del equipo explicaron su servi-
cio de agronomía de precisión 
que genera diagnósticos nutri-
cionales de suelo y recomen-
daciones de manejo de cultivos 

basados   en el concepto de "am-
bientes", con el objetivo de op-
timizar recursos e incrementar 
rentabilidad. También, se pre-
sentaron resultados obtenidos 
en las últimas campañas.

Por último, el equipo de pro-
fesionales de YARA, empresa 
proveedora de fertilizantes fo-
liares y sólidos para la produc-
ción agropecuaria, presentó 
el Programa OBM: “Cereal 
plus”, que se basa en recomen-
dar un manejo nutricional de 
los cultivos, a la medida de la 
superficie a sembrar, es decir 
según las necesidades específi-
cas del lote.

Cabe destacar que este 
evento contó con una gran 
audiencia compuesta por pro-
ductores agropecuarios, in-
genieros agrónomos y otros 
profesionales allegados al 
agro, quienes mostraron su 
interés por la temática de la 
disertación, como así tam-
bién sus expectativas y plani-
ficaciones para esta próxima 
campaña de siembra gruesa, 
que pronto comenzará.

sobre "Decisiones de manejo 
de fertilización y densidad de 
siembra por ambientes", como 
así también comentó cómo ha-
cer un buen diagnóstico para 
generar un impacto económi-
co, productivo y sustentable 
positivo en la producción que 
se planifica".

La disertación se centró en 
abordar cuestiones cruciales 
para el éxito en la agricultura 
moderna. También la toma de 
decisiones informada en cuan-
to a la fertilización y la densi-
dad de siembra fue uno de los 
puntos discutidos, destacan-
do la importancia de adaptar 
estas decisiones a diferentes 
entornos para maximizar re-
sultados. 

Espósito compartió su profun-
do conocimiento en este campo 
brindando información valiosa 
sobre cómo estas decisiones pue-
den tener un impacto directo en 
la rentabilidad y la eficiencia de 
la producción agrícola.

El evento también puso 
énfasis en la necesidad de 

un diagnóstico sólido para 
lograr un impacto económi-
co, productivo y sustentable 
en el cultivo. Las estrategias 
para evaluar las condiciones 
de los cultivos y los ambien-
tes específicos permiten una 
toma de decisiones más acer-
tada, lo que se traduce en co-
sechas más rentables. Estos 
enfoques no solo benefician 
a los agricultores, sino que 
también promueven prácti-
cas agrícolas más sostenibles 



•15

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 9 de septiembre de 2023

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Finaliza este sábado 9 de 
septiembre el “9° Congre-
so Nacional de Licencia-
tura en Administración 
Rural”, un evento organi-
zado por la Facultad Re-
gional San Francisco de 
UTN en coincidencia con 
el 25°aniversario de la ca-
rrera.

El Congreso cuenta con 
la presencia de estudian-
tes, graduados, gradua-
das, y personal docente 
provenientes las Facul-
tades Regionales de cin-
co provincias argentinas: 
Villa María, Rafaela, Re-
conquista, Resistencia, 
Concordia, y Trenque 
Lauquen. Todas las acti-
vidades se desarrollan en 
el salón de actos "Santiago 
Pampiglione" de dicha Fa-
cultad Regional.

Este sábado las activida-
des darán inicio a las 8.30, 
aunque se destaca a las 10 
la disertación “¿Qué bus-
can los que te buscan?”. 
Serán disertantes el Esp. 
Psicól. Andrés Mauricio 
Demaría, del Grupo Gavi-
glio S.A.; Marco Ghiggia, 
de Carlos Boero Romano; 
la Lic. Estefania Alessan-
dria, en representación de 
Agroideas S.A.; y la Lic. 
Natalia Perlo, de Micron 
Fressar S.R.L. La actividad 
será a modo de conversa-
torio sobre cómo se llevan 
adelante las búsquedas labo-
rales en la actualidad, y qué 
tienen en cuenta a la hora 
de seleccionar personal.

A las 11, la Mgtr. Méd. 
Vet. Melina Marquisio 
disertará sobre “Visión fu-
tura: Nestlé Argentina y 

los Objetivos de Sostenibi-
lidad 2050 en la industria 
alimenticia”. La charla 
girará en torno al cam-
bio climático y a cómo el 
mismo pone en riesgo a la 
agricultura y a la produc-
ción de alimentos a campo.

A las 13.30, se pondrá 
en marcha la charla “El 
futuro de los Software de 
Gestión Agropecuaria, y 
las nuevas tecnologías”. 
Serán disertantes Cris-
thian Handoztok, ge-
rente comercial de Albor, 
y el Lic. Blas Briceño, 
fundador y CEO de Fin-
negans.

Luego habrá otras diser-
taciones. Finalmente, a las 
18.45 se hará la lectura de 
las conclusiones de los tra-
bajos en comisiones.

El Ministerio de Agricultura y 
Ganadería del Gobierno de Cór-
doba lanzó la temporada prima-
vera-verano 2023 del Programa 
“Cosechando para Mi Familia 
– La Huerta en Tu Hogar”. 

En esta temporada se entre-
gan 45.000 kits de semillas a 
familias e instituciones, con 
seis especies cada uno: lechu-
ga, zanahoria, remolacha, maíz 
blanco dulce, acelga y zapallito 
de tronco.

Esta iniciativa tiene como 
objetivo generar un aporte a la 
economía familiar a través de 
la producción y el consumo de 
frutas y hortalizas, incentivan-
do la construcción y el diseño 
de huertas agroecológicas fa-
miliares y comunitarias.

Inscripción

Las familias interesadas en re-
cibir semillas deben realizar la 
inscripción a través de internet 
completando el siguiente for-
mulario: https://forms.gle/
BFpj6v4HxR7Kpcch7.

En tanto, las organizaciones 
que quieran recibir las semi-
llas deben inscribirse en este 
formulario: https://forms.gle/
SmEvA7uCocFuyX5B6.

La inscripción será confir-
mada a través de un correo 

electrónico y luego se reci-
birá una comunicación en la 
cual se indicará el día, lugar 
y punto de retiro del kit so-
licitado.

La entrega de los kits será en 
puntos de entrega en la ciudad 
de Córdoba, mientras que en el 
interior, la distribución estará 
a cargo de los municipios, co-
munas y agencias zonales del 
Ministerio.

En toda la provincia

“Estamos transitando la octava 
temporada de este programa 
que tiene una fuerte impron-
ta federal, porque está en to-
dos los pueblos y ciudades de 
la provincia, tiene gran par-
ticipación y nos trajo muchas 
satisfacciones”, dijo el ministro 
Sergio Busso. 

En ese sentido, destacó que 
permite integrar a la familia y 
fortalecer el trabajo de las or-
ganizaciones.

Por su parte, la subsecreta-
ria de Agricultura Familiar, 
Mariana Victoria Vigo, 
remarcó que “cada vez más 
jóvenes e instituciones comu-
nitarias se suman a la pro-
puesta del programa. Cada 
espacio productivo tiene su 
propio objetivo y todos son 
más que válidos”.

Cierra el Congreso Nacional de 
Licenciatura en Administración Rural

Huerta en casa: entregan 
semillas y ya podés anotarte
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Frontera elige intendente 
este domingo

DE NUESTRA REDACCIÓN

Oscar Martínez, por el oficialismo, y Juan Manuel Pastore, 
por la oposición, son los principales candidatos para gobernar 
la ciudad en los próximos cuatro años. También se votará para 
renovar bancas en el Concejo Deliberante, al igual que autori-
dades provinciales, como gobernador y vice.

Tras las elecciones Prima-
rias Abiertas, Simultáneas 
y Obligatorias (PASO) de 

julio pasado, la vecina localidad 
de Frontera tendrá este domin-
go una elección municipal que 
al menos en los papeles aparece 
como muy disputada entre el 
candidato del oficialismo, Oscar 
Martínez (Unidos para Cam-
biar), y su rival del peronismo, 
Juan Manuel Pastore (Juntos 
Avancemos). Y esto porque la 
diferencia del primero sobre el 
segundo fue de apenas 154 votos 
en las PASO, una cantidad que 
ambos saben que es remontable.

Cabe recordar que Martínez 
representa al oficialismo que 
lleva ocho años de gobierno de 
Victoria Civalero, ahora bajo 
el sello de Juntos por el Cam-
bio, y lleva como candidata a 
primera concejala a Rossana 
Nieto. Pastore, en tanto, cuen-
ta con una trayectoria como 
concejal y dirigente del justicia-
lismo. Es hijo de Juan Carlos 
Pastore, histórico dirigente 
justicialista que gobernó esta 
ciudad por más de dos décadas. 
Su primer candidato a concejal 
es Nicolás Palomeque, que 
en este cargo fue el más vota-
do en julio. 

Los otros candidatos, que en 
julio quedaron muy atrás en la 
cantidad de votos, son Rubén 
Contrera y Alicia Rivarola.

A nivel provincial, Martínez 
apoya a Maximiliano Pulla-
ro, quien fue el más votado en 
las PASO, mientras que Pas-
tore se encolumna detrás de 

Marcelo Lewandowski.

La elección se hará con el 
sistema de boleta única de pa-
pel, el mismo que se utilizó en 
las PASO del 16 de julio.

En su campaña, Martínez 
aseguró tener el respaldo de 
Pullaro. “Tenemos el compro-
miso de Maximiliano Pullaro 
de que va a atender nuestras 
prioridades, nuestras necesi-
dades. Las prioridades son el 
agua, la construcción del mini 
hospital y el nuevo edificio de 
una escuela técnica. Después 
hay otras como cordón cuneta 
o iluminación, que vamos a ir 
desarrollando”, explicó. 

En el lado opositor, Pastore 
aseguró que “los vecinos notan 
lo que ha decaído Frontera en 
estos ocho años” y habló de un 
“oficialismo mediocre”. Entre 
sus principales propuestas se 
encuentran la de mejorar el 
servicio de agua potable, asis-
tencia las 24 horas en el Cen-
tro de Salud San Roque, más 
apoyo a clubes deportivos, pa-
vimentación, cordón cuneta e 
iluminación, entre otras.

En la provincia

Este domingo también se ele-
girá gobernador, vice y legisla-
dores provinciales.

Las fórmulas de gobernador 
y vice que compiten son: Maxi-
miliano Pullaro y Gisela Sca-
glia (Juntos por el Cambio), 
Marcelo Lewandowski y Sil-
vina Fana (Juntos Avancemos), 
Carla Deiana y Mauricio 
Acosta (Frente de Izquierda) 
y Edelvino Bodoira y Nora 
Sánchez (Viva La Libertad).

POLÍTICA

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •



•17

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 9 de septiembre de 2023

SOLICITADA

CENTRO MÉDICO SAN FRANCISCO
Manifestamos nuestra honda preocupación por la situa-
ción que atraviesa el Sistema de Salud en general, y en 
nuestro medio en particular.

Desde hace mucho tiempo se habla de la crisis del sec-
tor de Salud, sin que aparezcan medidas destinadas a 
cambiar esta realidad.

En este contexto, no nos parece coherente ni justo, que 
sean los profesionales de la salud quienes deban soportar 
este peso, con honorarios indignos ante una carga laboral 
y de responsabilidad creciente, con aumentos desorbita-
dos en los insumos necesarios para llevar a cabo nuestra 
actividad, y con diferimiento de pagos en un contexto alta-
mente inflacionario.

Tampoco es justo que se traslade a la población, con un 
aumento del costo de bolsillo, por fuera de lo que aporten 
mensualmente a alguno de los subsistemas de cobertura.

Ninguno de los dos es responsable de esta situación, 
ante un Estado ausente, que al fin de cuentas es el res-
ponsable de la Salud de la población, y que nada hace ni 
ha hecho por revertirla.

Por esto, continuaremos bregando, dentro del ámbito de 
nuestras instituciones, para conseguir las mejoras nece-
sarias para remediar esta angustiante situación, que pone 
en riesgo la existencia misma del sistema. 

Comisión Directiva de Centro Médico San Francisco
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Hay baile
en el Gigante: 

lo que hay que 
tener en cuenta

La banda Dale Q Va se presentará este sábado por la 
noche en el templo regional del cuarteto. Repasará todos 
sus éxitos e interpretará su nuevo material en una noche 
a puro baile.

Aún se pueden conseguir anticipadas en Boletería de Bom-
beros de 18.30 a 20.30. Además se venderán en puerta desde 
la medianoche. 

Desde la institución recordaron al público que el in-
greso está permitido hasta las 2am por disposición mu-
nicipal. También remarcaron que no está permitido el 
ingreso al evento con elementos contundentes, como: 
desodorantes, perfumes, maquillaje, encendedores, etc; 
y tampoco se permite el ingreso de menores de 18 años 
al evento. 

Por otro lado, el sábado 16 de septiem-
bre volverán los bailes del recuerdo al 
Gigante de Bomberos. En esta opor-
tunidad se realizará el Baile de los 
70´80´, con la presentación en vivo de 
Beto Orlando, Pomada y Fernando 
de Madariaga. 

La apertura de puertas será a las 23, 
y el show se estima para la mediano-
che. No obstante, desde la institución 

recordaron que el horario de ingreso 
tiene límite hasta las 2am. 

En cuanto a la venta de entradas, 
se podrán conseguir de lunes a vier-
nes en Secretaría de Bomberos de 8 
a 12 y de 15.30 a 19.30. Los socios de 
bomberos acceden a un descuento 
en la compra de anticipadas. La no-
che del show, se venderán entradas 
en puerta. 

Respecto a las mesas, informaron 
que se pueden reservar con capaci-
dad hasta 4 personas a un precio de 
$1500. A su vez, habrá mesas sin 
numerar, que no tendrán costo y 
podrán ser ocupadas por orden de 
llegada. 

Desde la institución afirmaron: 
“Queremos volver a ser un punto de 
encuentro para que gente de todas las 

edades pueda venir a disfrutar de los 
shows, es por eso que apuntamos a 
diferentes públicos, como lo hacemos 
desde siempre”. 

“Siempre estamos atentos a las su-
gerencias y recomendaciones de los 
diferentes espectadores, y trabajamos 
continuamente para cumplir con sus 
expectativas y que vengan y disfru-
ten”, agregaron. 

La Provincia 
de Córdoba en 

alerta ambiental 
por riesgo 

de incendios 

EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

Desde el 1 de junio rige en todo Córdo-
ba el estado de alerta ambiental por 
riesgo de incendios. La disposición 

establece la prohibición de hacer fuego y de 
toda actividad que pueda dar lugar al inicio 
de incendios, y rige hasta el 31 de diciembre 
de 2023. 

Desde la institución bomberil local re-
comendaron a la población de la ciudad 
no quemar basura ni pastizales, ya que la 
prohibición abarca cualquier tipo de activi-
dad, tanto pública como privada. 

Además, mencionaron: “Las condiciones cli-
máticas, las heladas, la escasa lluvia y el viento 
ya provocaron que el material combustible esté 
predispuesto a propagar incendios”.  

Indicaron también que piden a los vecinos te-
ner extremo cuidado y cumplir con el decreto 
590/23, para evitar desastres incontrolables. 

“Nuestro Departamento de Incendios Foresta-
les trabaja constantemente para capacitarse en 
el control de este tipo de incendios, y además, 
estamos preparados en el caso de que sucedan”, 
señalaron. 

Baile de los 70´80´, lo que se viene

Desde la Sociedad Bomberos Voluntarios 
San Francisco recordaron a la población 
que rige una alerta ambiental y mencio-
naron detalles a tener en cuenta.
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ALGO PASA

# La muestra permanecerá habilitada durante septiembre.

La galería El Espacio presenta dos nuevas exposiciones 

viene trabajando con las pale-
tas y los diseños. Pese a ello, 
este fue el primer año en que 
decidió empezar a mostrar sus 
trabajos en exposiciones: "Es 
la cuarta muestra. En realidad 
me empujó mi marido, me dijo 
que tenía que mostrar lo que 
hacía así que me animé y me 
largué”. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

De San Francisco a París

Sobre lo que pinta, contó: “La 
naturaleza me empuja mucho, 
me encantan las frutas, las flo-
res. Ahora estoy haciendo ciu-
dades, estoy haciendo Nueva 
York e hice un paisaje parisino 
que se va ahora al carrusel de 
París”. 

Contó que a partir de un con-
tacto logró que sus obras lleguen 
al Carrousel du Louvre, aunque 
ella no podrá estar presente, al 
menos en esta oportunidad. 

“Uno en este camino va 
aprendiendo y va haciendo 
contacto con galeristas. Una va 
mandando su trabajo para ver 

si a ellos les gusta, si es com-
patible, y a uno de ellos, que 
está en San Telmo, le encantó 
lo que hacía. Él expone ahora 
en octubre en París y en no-
viembre en Barcelona, así que 
le mando esa obra”, detalló.

El Carrousel du Louvre es un 
centro comercial subterráneo de 
París, Francia. Su nombre hace 
referencia a la cercanía con el 
Museo del Louvre y la Place du 
Carrousel. El centro comercial 
contiene un famoso tragaluz, la 
pirámide invertida del Louvre.

“Ahí hay un espacio donde 
galeristas de todo el mundo 
llevan sus trabajos. Por ahí a 
lo mejor, aunque uno no la 
venda, puede hacer contactos 
en muchos países. Esto abre 
puertas", apuntó.

La muestra permanecerá ha-
bilitada durante septiembre en 
Bv. 9 de Julio 1844. Se puede 
visitar y se podrán adquirir 
obras de martes a viernes de 
16 a 19 y sábados de 9 a 12.

El Espacio, la galería ar-
tística y comercial de El 
Periódico, cuenta con 

una nueva muestra en exhibi-
ción donde exponen las artis-
tas plásticas Fabiana Gatti y 
María Verónica Musso.

Una de ellas, Gatti, visitó 
La Mañana de El Periódico 
Radio y habló de su propuesta 
que comprende cinco pinturas 
al óleo. Su colección se llama 
“Frutos de mi tierra”.

“Me gusta mucho lo que es 
naturaleza. De chica siempre 
fui a dibujo y pintura. Hará 
unos 10 años una amiga me 
invitó al taller de Patricia Lu-
dueña, que es una genia y a 
quien considero mi maestra, 
mi mentora y empezamos a 
trabajar. No solamente tiene 
que gustarte la pintura y te-
ner talento, si no que hay que 
aprender, es trabajo”, contó so-
bre sus inicios.

En esa línea, hace aproxi-
madamente una década que 
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bién está habilitada la venta on-
line: www.gigantedebomberos.
tuplatea.com.

Como novedad, este baile im-
plementó una preventa exclu-
siva para socios de bomberos, 
quienes accedieron antes que 
nadie a la venta de anticipadas y 
con un descuento especial.

El grupo liderado por Neno 
Aguirre y David Ortiz supo ga-
narse un lugar muy importante 
dentro de la escena del cuarteto, 
con gran convocatoria en sus bailes.

PIER TRAE SU 
ROCK A SAN 
FRANCISCO: 
SE PRESENTA
EN IBIZA 
Vuelve Pier a San Francisco 
este sábado 9 de septiembre, en 
un recital que será en Ibiza Dis-
co a partir de las 21. Será con 
la organización de Circo Beat 
Producciones.

Pier es una de las bandas de 
rock con mayor convocatoria en 

LOS TATUAJES 
INVADEN EL
SUPERDOMO 
Este sábado 9 y domingo 10 de 
septiembre se llevará a cabo la 
4º Expo Tattoo en Bomberos 
Voluntarios, la convención de 
tatuajes que en esta oportuni-
dad reunirá a 120 tatuadores 
de todo el país.

La apertura para ambos días 
se realizará a las 10 y contará 
con distintas actividades ade-
más de competencias. Habrá 
música en vivo, Djs, servicio de 
buffet y tragos para disfrutar.

"Es una feria. Uno puede ir a 
tatuarse y al mismo tiempo es 
una competencia. Cada catego-
ría presenta su tatuaje y hay un 
ganador por categoría, por día 
y por ser el mejor de la conven-
ción. Además de tatuadores va 
a haber ropa, pintores, aros y 
growshop", explicaron desde la 
organización del evento.

La música en vivo comenza-
rá en ambas jornadas a las 18. 
El día sábado se presentarán 
Venera, Número Imperfecto y 

Viejos Vinagres. El domingo, lo 
harán Bardo, Parte de nada y 
el cierre será con Malos Tratos.

DALE Q VA LLEGA 
AL GIGANTE ESTE 
SÁBADO

Este sábado se presenta en el 
Gigante de Bomberos la banda 
Dale Q Va, que repasará sus éxi-
tos y presentará además cancio-
nes nuevas.

La boletería se encontrará 
abierta de 18.30 a 20.30. Tam- la ciudad y con seguidores que 

llegarán desde toda la región. El 
recital repasará los grandes éxi-
tos de la banda y mostrará algu-
nas nuevas canciones del disco 
en proceso llamado Conexión, 
del que ya lanzó algunos temas 
como Mundo en llamas o No 
me dejes caer.

Las entradas anticipadas con 
descuento se venden online en 
Elvis Entradas a un valor de 
$6.000 más $800 de gastos de 
servicio. También de manera 
presencial en disquería Tokoa, 
maxikiosco El Busca y Las Ca-
ñitas.

Desde la organización infor-
maron que el código QR de la 
entrada te permite el acceso al 
show. No es necesario llevarlo 
impreso y puede mostrarse des-
de el celular.

ALMUERZO
A BENEFICIO 
DE TRES 
PARROQUIAS 
Este domingo 10 de septiembre, 
tres parroquias llevarán a cabo 
un almuerzo en Bomberos Vo-
luntarios con el objetivo de re-
unir fondos que les permitan 
seguir funcionando. Se trata de 
la Parroquia Nuestra Señora 
del Perpetuo Socorro, la Iglesia 
Catedral y la Parroquia Nuestra 
Señora de la Consolata.

Se presentarán elencos de 
danzas y habrá un bingo.

Las tarjetas cuestan 3200 pe-
sos para mayores y 2000 pesos 
para menores, sin bebida. En el 
lugar habrá servicio de cantina. 
Las tarjetas pueden adquirirse 
en cada una de las secretarías de 
las parroquias.



22•

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 9 de septiembre de 2023

BÁSQUET

ESCRIBE: IVANA ACOSTA

San Isidro empezó la pretemporada: una 
nueva versión con los mismos desafíos

El equipo de San Francisco se prepara para la Liga Argentina donde integra la Conferencia Norte. Aun 
resta la llegada del extranjero Chris Hooper, pero el DT Daniel Beltramo ya planifica lo que viene.

Por eso ahora todo es sinóni-
mo de observación, adaptación 
y expectativa. Así lo consideró 
el DT que dijo a El Periódico: 
“Tenemos que tener paciencia 
y sobre todo que los chicos 
nuevos se vayan adaptando a 
una manera de trabajar dis-
tinta. De igual manera hoy 
los jugadores vienen en bue-
nas condiciones y entrenados, 

así que en ese aspecto estamos 
muy bien”.

Metas

San Isidro ha consolidado su 
plaza en la segunda división 
del básquet y los objetivos si-
guen estando en el más alto 
nivel de exigencia. Protago-
nismo, llegar a la instancia 

Esta semana el plantel 
profesional de básquet 
de San Isidro comenzó 

la pretemporada para la Liga 
Argentina 2023/2024 que ini-
ciará el 14 de octubre. Con 

Daniel “Pirincho” Beltramo 
como comandante, la mayoría 
de los nuevos jugadores está en 
San Francisco, a excepción del 
extranjero Chris Hooper. 

Después de un ciclo de dos 
años donde los “Halcones” 
estuvieron entre los mejores 
equipos de la Conferencia 
Norte – que seguirá integran-
do – llegó el momento de una 

renovación sustancial en el 
plantel. Ya son uno más en 
San Francisco los jugadores 
Manuel Lambrisca, César 
Lavoratornuovo y Emiliano 
Cancina, este último quien 
reemplazó al lesionado Ismael 
Sarruff. Además en las últimas 
horas arribó Gian Franco Sin-
coni (estaba jugando en Ecua-
dor). 
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VÓLEY
Araya a un paso 
de la Selección
Las “Panteritas” siguen prepa-
rándose para el Sudamericano 
Sub 17 de Perú en el que par-
ticipará la Selección Argentina. 
Abril Araya de San Francisco 
estuvo en la última concentra-
ción en Tucumán y cumplió 
con éxito su preparación.

Araya que juega en Villa 
Dora (Santa Fe) espera quedar 
en la lista definitiva. El certa-
men se jugará desde el 27 de 
septiembre y es clasificatorio 
para el Mundial 2024.

BÁSQUET  
El Tala va por la 
recuperación
Este domingo desde las 19.30 El 
Tala jugará con Deportivo Norte 
de Alta Gracia en San Francis-
co. El encuentro tendrá lugar en 
el Estadio Luis Rafael Ferreyra 
por la cuarta fecha de la Liga 
Cordobesa. El “Albo” viene de 
caer ajustadamente en Carlos 
Paz con Central Argentino de 
Villa María, anteriormente cayó 
con El Ceibo y Bolívar. 

Araujo y Tomatis 
pusieron primera 
con Atenas
Atenas arrancó la pretempora-
da para la Liga Argentina en 
la temporada 2023/2024 con 
dos jugadores de San Francis-
co en sus filas. 

Tiago Tomatis es uno de los 
juveniles promovidos y Máxi-
mo Araujo que arrastra una 
lesión viene consolidándose de 
la temporada anterior. 

FÚTBOL  
Un ex Crecer
debutó en
Primera Nacional
Esta semana el jugador de San 
Francisco Maximiliano Elsener 
debutó en Aldosivi de Mar del 
Plata en el empate frente a At-
lanta por la 28° fecha de la Zona 
B de la Primera Nacional.

El joven de 19 años (categoría 
2004) hizo sus primeros pasos en 
Los Andes dentro del Baby Fút-
bol y luego continuó en Proyecto 
Crecer hasta que fue cedido para 
que siga su carrera futbolística al 
“tiburón” marplatense.15años
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más alta y por qué no ascen-
der. 

“Queremos estar compitien-
do entre los mejores, peleando 
los primeros puestos. Hemos 
armado un equipo competiti-
vo, nos falta solamente que se 
incorpore Chris Hooper. El 
objetivo del club es siempre 
seguir afirmando a los juga-
dores que ya vienen hace dos 
años trabajando con nosotros”, 
señaló Beltramo.

Ese nivel los llevó a tener 
que desprenderse de jugado-
res importantes para el plantel 
como fueron Federico Zezular, 
Santiago Assum, Juan Cruz 
Oberto y José Montero. 

“El club tiene claro hacia 
dónde va, que es proyectar ju-
gadores propios y estar com-
pitiendo entre los puestos de 
arriba y nos vamos a preparar 
para eso. Todos conocen cómo 
es mi idea de juego, pero este 
año, obviamente, a diferencia 
del año anterior, vamos a ir 
más lento, posiblemente nos 
cueste un poco más de tiempo 
afirmar la idea”, completó. 

Con los de siempre

El cuerpo técnico que lo 
acompaña a Beltramo tiene 

el mismo componente de los 
últimos años, son personas 
que se conocen de memoria 
y eso aliviana la planifica-
ción. 

“Uno inicia un nuevo pro-
ceso como si fuera el primero, 
sentir esas ganas de hacer las 
cosas como si fuera la primera 
vez, no lo cambio por nada, y 
es lo que a uno lo hace amar 
tanto esta esta profesión. Nos 
conocemos todos, disfrutamos 
de estar juntos, pero con la 
exigencia de un club que quie-
re siempre estar un poco más 
arriba”, finalizó. 

Plantel

Las fichas mayores del plantel 
son Santiago Ludueña y Chris 
Hooper (renovaron) junto a 
Manuel Lambrisca, César La-
voratornuovo, Emiliano Can-
cina y Gian Franco Sinconi. 

Los U23 que ya venían en-
trenando y siguen de la tem-
porada anterior son Santiago 
Bruno, Jerónimo Suñé y Je-
remías Diotto. En tanto que 
los juveniles promovidos son 
Vicente Aquadro, Tomas Ra-
ggiardo, Francisco Melastro y 
Emilio Boyé.
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DE NUESTRA REDACCIÓN

SOCIEDAD

cher, Benjamín Black, Walter 
Mosley, David Mamet, Harlan 
Corben (autor estrella en Net-
flix) entre otros.

Muchos de estos títulos se 
convirtieron en series o fueron 

llevadas a la pantalla grande. 
Son colecciones de lujo, edita-
dos en tapa dura por el presti-
gioso sello RBA.

Se trata de las novelas más 
atrapantes de la serie negra, 

de autores importantes del 
género que traen historias de 
suspenso con un ritmo arro-
llador, sorpresas a cada paso 
y tramas que cuentan mucho 
más que un caso que resol-
ver. Cada libro es una puer-
ta que se abre y nos descubre 
un mundo donde las acciones 
humanas también pueden ser 
siniestras.

Es una oportunidad imper-
dible para aquellos lectores 
interesados en armar una co-
lección de novela negra de 
excelente edición en cuanto a 
nombres y prestigio editorial. 
Cada libro cuesta 3500 pesos.

Títulos disponibles: Mo-
rir en el intento, Naturaleza 
hostil, Las invitadas secretas, 
Traición, Nada que perder, 
Metrópolis, No hables con 
extraños, La red oscura, en-
tre otros.

Novelas de suspenso, una exquisita selección de libros del géne-
ro con los autores más reconocidos del mundo y en una edición 
de lujo. Además, los temas que propone el reconocido pediatra 
cordobés para hablar en familia. Imperdibles.

Historias de suspenso y una colección imperdible de
Enrique Orschanski, entre las novedades de El Periódico

De esta forma, en un forma-
to de seis libros, Orschanski 
habla de los temas que deben 
importar dentro del seno fami-
liar, poniendo a los más chicos 
en el centro de la escena.

El costo de la colección de 
seis ejemplares es de  6000 
pesos.

Novelas policiales

Por otra parte, están disponi-
bles historias policiales de in-
triga y suspenso de los autores 
internacionales más reconoci-
dos del género: Philip Kerr, 
Dean Koontz, Arnaldur Indri-
dason, Kathy Reich, Jack Rea-

El Periódico lanzó dos 
nuevas colecciones muy 
interesantes de libros 

que ya se pueden conseguir en 
sus oficinas de bulevar 9 de 
Julio 1850.

Una de ellas pertenece al re-
conocido pediatra Enrique Or-
schanski, quien a través de seis 
ejemplares relata experiencias, 
consejos y estrategias para re-
forzar nuestros vínculos con los 
chicos, más allá de la pandemia.

El cordobés, que es especia-
lista en infancia y familia, di-
sertó tiempo atrás tiempo atrás 
en San Francisco en el marco 
de un ciclo de charlas que or-
ganizó el grupo Recreo Salud 
de la Secretaría de Salud del 
municipio. 15años
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